

## 日本臨床教育学会 第1回研究大会 に参加して

2011年10月3日

青少年自立支援センター ビバハウス

日本臨床教育学会 会員

安達 尚男

10月1, 2日、北海道教育大学札幌校を会場に開かれた日本臨床学会第1回研究大会に参加した。印象の鮮明なうちに、この大会で最も強く感じたことを短くまとめてみたい。

日本でもおよそ4半世紀の歴史を持つといわれる『臨床教育学』ではあるが、本学会の発足が本年3月19日であることだけでも明らかなように、まさにこの学会は、3・11 東日本大震災および其れに伴う福島原発大爆発事故が、激痛の中から時代の最緊急の要請に応じて誕生させたものでもある。

東日本大震災の後遺症更に福島原発事故のもたらす今後長期に及ぶ日本国民と子どもたちの生存の危機から彼らを守りぬくために、この学会はまさに設立されたものであるとの実感を強く直に大会に参加して感じた。

大会の中で、田中孝彦学会長の、基調報告『臨床教育学の思想と研究スタイルについて』でも明確にされたが、この学会は、以下のような問題意識を共有して発足した。

- 1) 『競争』と『自己責任』が強調されている日本社会で、『問題』『困難』に直面している人々、・子どもたちの声を聞くことを、徹底して重視する。
- 2) 地域に根ざし、人々・子どもたち一人ひとりの生活史、・成育史に即して、援助的、・教育的実践のありかたを探る。
- 3) 福祉、医療、心理臨床、教育などの諸分野で子ども・人々のために働いている援助専門家と研究者が、それぞれの専門性を問い直しながら、協働関係を広げ深めていく過程を支える。

さらに、庄井良信大会事務局長の報告『臨床教育学の理論的枠組み』ではより具体的に本学会の設立趣意書の内容を規定し、学会の研究対象を『子ども・若者・大人・老人の生活（ライフ）に関する理解と、その固有な生存と発達を支えるための総合的な人間理解と発達援助の学問』と定義している。

ここには、人の誕生から生涯にわたる発達と其れを阻害するものを取り除くための発達援助のすべての過程が、本学会の研究対象であることが明確化されている。

日本教育史の歴史的な1ページを飾る本学会の第1回研究大会のシンポジウムの発題者として、開催地の代表に選ばれ、代表の安達俊子より、ビバハウス11年の活動を全国の皆さんに報告させて頂いた。これに勝る荣誉はない。

